

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_007 | Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite\\_007-7-chem | Santé des enfants. Pouvoir médical. ItemFonssagrives. La maison, 1871 \[photocopie\]](#)

## Fonssagrives. La maison, 1871 [photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb007\_f0361

SourceBoite\_007-7-chem | Santé des enfants. Pouvoir médical.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Fonssagrives, Jean-Baptiste](#)

Références bibliographiques[Fonssagrives, La maison : étude d'hygiène et de bien-être domestiques](#)

Référentiel BNF<https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb304467457>

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

### Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Fonssagrives, Jean-Baptiste (1823-03-14 -- 1823-03-14)

TITRE La maison : étude d'hygiène et de bien-être domestiques

LIEU DE PUBLICATION Montpellier

DATE 1871

EDITEUR Montpellier : impr. de Gras , 1871

2... la maison a été bien ainsi considérée  
généralement on ne voit que de se développer à l'extérieur

2 LA MAISON DANS LE TEMPS ET DANS L'ESPACE

de la vie individuelle: où l'on naît, où l'on aime, où l'on est heureux, où l'on souffre, où l'on meurt, et qui, s'il offre au peintre, au poète, au romancier, au penseur, des thèmes inépuisables, mérite également d'appeler la plus sérieuse attention de l'hygiéniste.

Tous les problèmes, ceux de la société comme ceux de la famille, naissent, se posent et cherchent là, en définitive, leur solution. C'est le laboratoire où se font les mœurs, où se préparent les intelligences, et où, par la trempe virile des caractères et la vigueur de la santé, se forment les vrais citoyens et les vrais soldats. La maison est donc, à proprement parler, l'unité morale, intellectuelle et hygiène d'un pays; il vaut exactement ce qu'elle vaut; rien de plus, rien de moins. Si l'esprit de famille prospère sur ce domaine restreint, l'esprit de pays, c'est-à-dire, ce sentiment si fort qui lie tous les hommes d'une même terre dans une solidarité étroite d'intérêts moraux et matériels, y florit aussi dans toute sa force, et ce peuple est grand parce qu'il a pour lui-même le respect qu'il prétend imposer aux autres; si l'éducation physique que reçoivent les enfants au foyer domestique est virile, attentive et intelligente, ce peuple est sain et fort; réunit-il ce double avantage, il peut compter, dans les événements hasardeux où ses destinées l'entraîneront, sur l'irrésistible puissance que donnent, en s'associant, et aussi bien aux nations qu'aux individus, la virilité du caractère et l'énergie du corps.

La Maison est donc pour l'hygiène un objectif sur lequel elle porte ses regards avec une prédilection justifiée. J'ai soulevé naguère, un à un, tous les problèmes que l'éducation physique des enfants, la grande œuvre hygiène du foyer, pose à la sagacité et à la tendresse vigilante des familles; je veux maintenant compléter

LA MAISON DANS LE TEMPS ET DANS L'ESPACE 3

cette tâche et leur montrer comment il faut s'y prendre pour que ce petit théâtre de si grandes choses soit bien disposé et pour qu'on y trouve, avec ce confort raisonnable dont la recherche est certainement permise, mais dont le luxe prend si aisément la place, cette salubrité qui est d'un si haut prix et ce mélange d'ordre, de simplicité et d'élégance, qui constitue une maison bien tenue, et en dehors duquel la vie de famille n'est ni distinguée, ni agréable, ni saine.

La Maison est familiale ou collective; elle est aussi isolée des autres ou elle fait partie d'une agglomération urbaine ou rurale: toutes conditions qui introduisent des changements importants dans son hygiène, et dont nous aurons nécessairement à tenir compte.

La maison familiale, c'est-à-dire celle qui est construite pour les besoins d'une seule famille, et qui est transmise successivement, et par héritage, aux membres qui la perpétuent, constitue, quand elle est bien disposée, le type hygiène de l'habitation. Tantôt elle a les proportions monumentales d'un château, d'un hôtel de *high life*, ou celles plus modestes d'un petit hôtel ou d'une maison bourgeoise. Les habitants des premiers sont dans des conditions favorables d'aération, d'emplacement, de dépendances spacieuses, de bonne et commode adaptation des différentes pièces aux usages domestiques qui leur conviennent le mieux; l'hygiène se plaît dans ces hôtels, quand les dangereuses facilités d'une vie de luxe, de plaisir et d'oisiveté, ne lui tendent pas leurs pièges habituels. Elle n'a rien de semblable à craindre dans la *Maison de famille*, à proprement parler, c'est-à-dire la maison bourgeoise, celle dont nous voudrions avoir exclusivement à nous préoccuper. Là, en effet, se trouve la vie simple, facile, saine à tous les points de vue. Mais

BnF  
MSS

Réservé à l'usage privé - Lot n° 57.298 du 11.3.1957

Fonction de la Messure - Étant donné que la mesure est

la mesure d'un état physique, elle est

de